

SUJET N° 36: LA REGION DES GRANDS LACS

INTRODUCTION

La région des grands lacs est située en Afrique centrale et australe et englobe les pays tels que : le Burundi, le Kenya, l'Ouganda, le Rwanda, la Tanzanie et la République démocratique du Congo(ex-Zaïre) Ces pays partagent géographiquement deux grands Lacs que sont : le Lac Kivu et le Lac Tanganyika. Depuis des années cette région est en proie à des conflits interminables qui mettent en péril le développement et plonge les populations dans la souffrance et la désolation. Pourtant les potentialités naturelles existent.

Quelles sont les origines de cette situation ?

Comment sortir la région de ce chaos ?

I / LES ORIGINES DE LA CRISE DANS LES GRANDS LACS

- Le besoin d'espace vital pour certains peuples de la région (le Rwanda et le Burundi) sont surpeuplés alors que les zones sud et Nord Kivu sont peu peuplées.
- La répartition de deux composantes d'un même peuple : les bahutu et les batutsi, entre plusieurs frontières, faisant d'eux soit des burundais, soit des ougandais, soit des tanzaniens, soit des zaïrois etc.
- La séparation artificielle des bahutu, des banyarwanda, batutsi et banyamulenge vivant depuis toujours dans le Kivu, par des frontières fantaisistes.
- L'application du principe de « L'intangibilité des frontières héritées de la colonisation » contenu dans la charte de l'Union Africaine.
- L'« extermination » des banyamulenge et banyarwanda par les bahundé et les banyanga du Zaïre après la conférence nationale de 1991.
- La chasse des batutsi par les bahutu vers le Rwanda ou Front Patriotique rwandais est au pouvoir avec l'aide des bahundé et des bayanga.
- La vengeance des batutsi revenus aguerris et bien armés du Rwanda pour chasser les bahutu au nord du Kivu, tandis que les batutsi burundais chassent les bahutu du sud Kivu.

II/ CONSEQUENCES

- Assassinat des présidents rwandais Juvénal Habyarimana et burundais Cyprien Ntaryamira.
- Guerre et désolation dans la région.
- Instabilité politique, économique, et sociale.
- Pauvreté et misère dans la région.
- Suicide collectif d'un même peuple.
- Génocide rwandais.
- Angoisse et peur généralisée des populations.
- Perte virtuelle de certaines provinces.
- De nombreux déplacements de populations et des réfugiés.
- Prolifération de groupes rebelles.
- Déstabilisation de la région.

III/ SOLUTIONS ENVISAGEABLES

- La plus audacieuse serait de redessiner les frontières pour permettre à des communautés homogènes de se retrouver dans des espaces géographiques ou ils n'auraient plus peur du voisin.
- La création d'une confédération des pays des Grands Lacs.
- La révision de l'article 3 de la charte de l'Union Africaine.

CONCLUSION

La perte des provinces de Bujumbura et de Gomma par la RDC, conquises par les rebelles banyamulenge ouvertement soutenus par les dirigeants rwandais et burundais, devrait interpeller les chefs d'Etats africains sur la caducité de l'article 3 de la charte de l'Union africaine.

En effet, cet article instituant l'intangibilité des frontières héritées de la colonisation, a montré ses limites dans le contexte des Grands Lacs. Il a causé plus de génocides et de tragédies qu'il n'a réglé de problèmes. Un sommet extraordinaire des chefs d'Etat et de gouvernements devrait pouvoir statuer sérieusement sur la question. Autrement, de génocide en génocide la région des Grands Lacs deviendrait une zone sinistrée.